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АквАкультурА 
окАзАлАсь долгоросом
Замедленные темпы развития производства аквакультур в России объясняются не только 
необходимостью наработки опыта и освоения технологий, но и тем обстоятельством, что в 
госструктурах долго разбираются в специфике данной отрасли. Даже новые предложенные 
государством инструменты развития оказались привязаны к суше и пока не учитывают работу в 
море. Об этом на примере резидента Свободного порта Владивосток, производителя марикультур 
ООО «СиЛайф», рассказала директор компании Елена Губина.

— Елена Васильевна, ваша 
компания на рынке шестой год. 
Видны ли подвижки в работе и в 
отрасли в целом?

— Мы пока считаем себя нович-
ками, за плечами нет огромного 
опыта производственной деятель-
ности в области рыбоводства и 
значительной материальной базы. 
При вхождении на этот рынок мы 
столкнулись с определенными 
сложностями. По моему мнению, 
аквакультура еще плохо развита 
в нашей стране, в отличие, на-
пример, от соседнего Китая. Су-
дите сами, закон об аквакультуре 
принят только в июле 2013 года, 
до этого времени разведение ни-
как не регламентировалось. Я ду-
маю, поэтому в Приморском крае 

на данный момент нет достаточно 
стабильных и процветающих ком-
паний, профилем которых являет-
ся именно марикультура. В связи 
с этим возникают сложности при 
приобретении молоди для рассе-
ления: это и высокая цена у произ-
водителей, и недостаточные объе-
мы для продажи. Чтобы в будущем 
избегать этих моментов, решено 
построить завод по воспроизвод-
ству молоди. Это позволит обе-
спечить себя необходимым коли-
чеством посадочного материала, 
а также снизить себестоимость 
товарной продукции. На своем 
участке (443 га) компания может 
выращивать, по исследованиям 
ТИНРО-Центра, до 10 млн особей 
трепанга и гребешка в год. Но в 
связи с перечисленными сложно-
стями компания еще не вышла на 
проектную мощность. 

— Что еще включено в про-
ект, заявленный компанией 
для вхождения в Свободный 
порт Владивосток? Каковы его 
параметры?

— Комплекс по разведению и 
переработке гидробионтов по-
мимо завода будет включать цех 
по переработке трепанга и гре-
бешка, а также оборудование и 
вспомогательные сооружения 
для производственной деятель-
ности. При выходе на проектную 
мощность мы планируем выра-
щивать и перерабатывать по 500 
т трепанга и гребешка в год. В 
отношении цены и сроков на дан-
ном этапе не могу точно опреде-
лить, потому что уже сейчас мы 
столкнулись с административны-
ми сложностями при оформлении 
земли, с препятствиями, которые 
исходят от чиновников. 

— Что происходит?
— Вопросы, которые по моим 

расчетам должны были решить-
ся уже в апреле, не решены до 
сих пор. Все это затягивает про-
цесс уже на этапе предпроектной 
подготовки. Вопрос по цене так-
же открыт, потому что на данном 
этапе у нас есть два варианта. 
Первый — находим инвесторов, и 
тогда максимум за три года весь 
комплекс будет введен в эксплу-
атацию, и на проектную мощность 
компания сможет выйти уже к кон-
цу 2019 года. Второй — медленно, 
но верно строимся собственными 
средствами, и, естественно, срок 
строительства увеличится года на 
два-три. 

При вступлении в Свобод-
ный порт компания рассчи-
тывала воспользоваться пре-
имуществом беспошлинного 
ввоза оборудования и матери-
алов как для строительства ком-

плекса, так и для выращивания 
продукции на морском участке. 
Но оказалось, что ст. 4 ФЗ «О Сво-
бодном порте Владивосток» рас-
пространяет режим на террито-
рии муниципальных образований, 
в том числе на акватории портов 
на этих МО. Но в ней нет ни слова 
об остальных морских акваториях 
и рыбоводных участках. Я обра-
тилась в Минвостокразвития РФ 
с просьбой внести в Правитель-
ство РФ проект изменения статьи 
4 и получила потрясающий ответ: 
у вас, мол, завод, а он на земле, 
— вот и стройте его, а все осталь-
ное к Свободному порту не имеет 
никакого отношения. Думала, кто 
же мы — резидент или частич-
но резидент? Позже мне стало 
известно, что необходимое нам 
предложение от министерства 
законодателям все же последу-
ет в октябре. Но что мешало все 
предусмотреть раньше? Словом, 
снова теряем время.
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